

第五回 國會 内閣委員会議録 第二号

昭和二十四年四月二十二日(金曜日)

午前十一時七分開議

出席委員

委員長 齋藤 隆夫君

理事 小川原政信君

理事 山口六郎次君

理事 吉田吉太郎君

理事 坂本泰良君

理事 有田喜一君

理事 鈴木幹雄君

池田正之輔君

尾関義一君

高橋英吉君

丹羽彪吉君

山本久雄君

徳田琢一君

小林信一君

出席政府委員

内閣官房長官 増田甲子七君

内閣官房次長 郡祐一君

内閣官房課長 鈴木俊一君

四月二十日 統計法の一部を改正する法律案(内閣提出第六四号)の審査を本委員会に付託された。

同月二十一日

商工局出張所存置の陳情書外二件

(日鉄鉄業株式会社赤谷鉄業所社員

議十郎外十三名)(第二二十四号)

砂防事業の一元化と砂防局設置の陳

情書外四件(栃木縣塙原町長坂内四

郎外三十九名)(第二二六号)

厚生省薬務局存置の陳情書外三件

(京都藥劑師協会長武田孝三郎外九

名)(第二三五号)

砂防行政の統一に関する陳情書外一

件(新潟縣中頸城郡治水砂防協会長

堀川徳右衛門外百二名)(第二二三六

号)

教賀測候所存置の陳情書(教賀市長

川原與作)(第二四〇号)

婦人少年局存続の陳情書(長野縣飯

訪地方労働組合會議長井上正基)(第

二四一号)

中央出先機関廃止の陳情書外二件

(三重縣議會議長濱田正平外八名)

(第二四三号)

道路運送監理事務所存置の陳情書外

三件(大阪市福島区海老江中一丁目

道外五十七名)(第二四四号)

本補外五十七名)(第二四五号)

中央出先機関開止の陳情書外一件

(太郎外十四名)(第二五〇号)

中央出先機関開止の陳情書外一件

鈴木幹雄君が理事に追加選任され

た。

鈴木幹雄君が理事に追加選任され

た。

(福岡縣知事杉本勝次外二名)(第二五六号)通商產業省岡山支局設置に関する陳情書(岡山縣和氣郡吉永町岡山縣クレーリ工業協同組合理事長三村寅藏)(第二二五八号)

通商產業局及び各縣文局設置の陳情書(愛知縣碧海郡高瀬町大字高瀬字一色五番地三州瓦工業協同組合理事長岩角太郎外四名)(第二二五九号)

砂防事業の一元化と砂防局設置の陳

情書(大分縣宇佐郡兩川村長安部邦夫外四十八名)(第二二六三号)

砂防事業の一元化と砂防局設置の陳

情書(東京都港区芝西久保田町三千五番地金國町村会副會長吉澤仁太郎)(第二二六六号)

行政機構の整理刷新に関する陳情書

(東京都港区芝西久保田町三千五番地金國町村会副會長吉澤仁太郎)(第二二六六号)

議題に入ります前に、一言御報告をいたしておきますが、委員の大養健君が去る四月二十日に辞任せられました。この補欠として同黨の鈴木幹雄君が議長の指名で補欠選任されました。この際御報告しておきます。

なお一言お詫びいたしますが、去る四月四日の議院運営委員会におきまして、図書館運営委員会を除いた各専任委員会の理事の数を一名ずつ増すことを決したのであります。第十控室の申出がありました。それがために今まで留保いたしておつたのであります

が、このほど申出がありましたから、委員長において理事を指名いたしました。委員長において理事を指名いたしました。と存じますが、これに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○齋藤委員長 御異議がなければ鈴木幹雄君を理事に御指名いたします。

鈴木幹雄君を理事に御指名いたしました。

第六條 この法律の目的を達成するため、總理府の外局として統計委員会を置く。

(統計委員会)

第六條 この法律の他の規定に定めるものとの外、左に掲げる事務をつかさどる。

統計委員会は、この法律の他の規定に定めるものとの外、左に掲げる事務をつかさどる。

一 統計及び統計制度の改善発達に關する基本的事項を企画すること。

二 統計調査の審査、基準の設定及び統計調整を行うこと。

三 統計機関の機構、定員及び運営に關して調査及び研究を行うこと。

四 統計職員の養成の企画及び検定を行ふこと。

五 各廳統計主任者の招集及び会議に關して調査及び研究を行うこと。

六 統計知識の普及及び宣傳並びに國際統計事務の統轄その他統

第三條 第二項中「命令」の下に「地方公共團體の長の定める規則を含む。」を加え、同條に次の二項を加える。

主務大臣が前項の規定による命令を制定し、改正し、又は廃止しようとするときは、あらかじめ、統計委員会に協議しなければならない。地方公共團體の長が前項の規則を制定し、改正し、又は廃止しようとするときも、同様とする。

第五條中「政府」の下に「又は地方公共團體の長」を加える。

第六條を次のよう改める。

第六條 この法律の目的を達成するため、總理府の外局として統計委員会を置く。

第六條 この法律の他の規定に定めるものとの外、左に掲げる事務をつかさどる。

統計委員会は、この法律の他の規定に定めるものとの外、左に掲げる事務をつかさどる。

一 統計及び統計制度の改善発達に關する基本的事項を企画すること。

二 統計調査の審査、基準の設定及び統計調整を行うこと。

三 統計機関の機構、定員及び運

営に關して調査及び研究を行うこと。

四 統計職員の養成の企画及び検

定を行ふこと。

五 各廳統計主任者の招集及び会

議に關して調査及び研究を行うこと。

六 統計知識の普及及び宣傳並びに國際統計事務の統轄その他統

別表中

外國爲替管理委員会委員長 三〇、四〇〇円

外國爲替管理委員会委員長 三〇、四〇〇円

に改める。

○増田政府委員 統計法の一部を改正する法律案の提案理由を御説明申し上げます。

この改正法律案は、國家行政組織法の公布に伴つて、統計委員会の組織及び権限を法律で規定し、その他地方自治法、地方財政法等の、統計法制定以後新たに制定せられた法律に対応して、所要の改正を行なうため、立案せられたものであります。改正の要点は次の通りであります。

一、國家行政組織法の公布に伴つて、統計委員会の組織及び権限を法律で規定する必要が生じましたので、從來の統計委員会官制、昭和二十一年勅令六百十九号を廃止いたしまして、委員長制度による委員会の組織及び権限について規定いたしました。その主要な点は次の通りであります。

第六條を改正いたしまして、國家行政組織法第六條による特別職の委員長を設置し、從来の会長制度を廃止いたしました。

同條の改正によりまして、委員のうち三人以内の者を常任委員となし得る規定を設け、委員会の事務の能率化をはかりました。

同條の改正によりまして、從来の統計委員会官制に規定せられております

所掌事務と合せて、統計委員会が日本官廳統計の改善、発達に関する責任官

廳である旨を、統計委員会の所掌事務及び権限のうちに明記いたしました。

二、地方自治法の施行に伴いまして、主として左の点につきましての改

正を行いました。

第十八條におきまして、指定統計調査に關する事務を地方公共團體の長に委任し得る旨を規定いたし、委任の根拠規定を法律で明記いたしました。

第三條を改正いたしまして、同條により地方公共團體の長の制定する規則は、直接に統計委員会にて協議する。

臣にて協議の上、承認を與える旨の統計法施行令第三條の規定を改正しまして、これを法律化しました。なおこ

れと並行しまして、主務大臣の制定する命令につきましても、内閣總理大臣あての協議を改めまして、直接統計委員会あての協議としました。

○森藤委員長 これより質疑に入ります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御議決あらんことを希望いたします。

○森藤委員長 これより質疑に入ります。徳田球一君。

○徳田委員 官房長官にちよつとお尋ねしたいのですが、これを見ますと、やはり首切りが目的ですね。

○増田政府委員 今提案理由においての任命をなし得る旨を、第五條及び第十二條にそれべく規定いたしました。

○増田委員 この事務のかなりの部分を地方公共團體の長に委任するのでしょ

う。委任すると結局はやはり首切り非常に勉強しているそだだから、その勉強のほどを見なければならぬ。議員

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

是政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂つてゐる。またその精勤である点に対する

つてしまつて、日本の統計に対する信頼感はすつと落ちる。何のために統計をやつてあるか、わけがわからぬことになる。統計の事務なんと、いうものは、そう金がかかるものではないから、

今の日本の財政面から節約するとい

ういう基礎的なもの、しかもこの統計が

に関連のある方面、そつちの方面に對して處正をするのが大事である。こう

研究もすべてだめです。それだのにな

ぜこういうことをするか、その点をひ

とつお尋ねしたい。

○美濃部政府委員 私からちよつ

と……。

○徳田委員 これは政治的だから官房

長官から御答弁願いたい。官房長官は

非常に勉強しているそだだから、その

勉強のほどを見なければならぬ。議員

は政府の怠慢に対して特別の関心を拂

つてゐる。またその精勤である点に対

しててもやはり監視しているのだから、

官房長官から御答弁願いたい。

○増田政府委員 ここに認定について

はございますが、從來からすべて統計

の細胞的な活動は地方公共團體にやつ

てもらつて、それが集積されたものが

全國的統計になるわけでありまして、

別段新しく事務がふえるということは

ないのです。

○徳田委員 それならばこういう法律

を出して、特別に地方に委任する必要

はちつともない。われくも若いころ

地方の役場で統計事務をとつたことが

あるのだけれども、地方では期日など

が来ますと、あわてて出すために、い

いがげんのものをこしらえるのがたく

さんある。またこしらえなければ期日

の機関でなければならないという確信

通り行かねです。統計というものは、

定の期日が非常に必要なんです。この

一定の期日を過ぎますと、だめになつ

てしまふ。そのためにはやはり統計のた

めには特別の地方に対する手当でもし

て、そしてもし地方にこういうふうに

成して、これにやはりまかせぬと、と

てもだめです。しかるにあなたの言わ

れる通りならば、特別にここにこうい

う法律をまたさらにつけて、そして地

方長官にいろいろのものを委任して、

費用を保障して、能力のある者を十分養

育して、これにやはりまかせぬと、と

從來の通りやらせるならば、特別に經

費を保障して、能力のある者を十分養

趣旨で全部國家機關にするという法律を持つております。それで何とかしてそういうふうにしたい、というので、最初に統計法をつくります際にも、その側の御意向は、それは地方自治の趣旨に反するということござります。それでその際にしかし統計は違うのだ、**G H Q** 備田委員の言われた通りその趣旨は統計についてしまつたく違うということを力説したのですけれども、了解が得られなかつたのです。それで第二の手段といいたしまして、從來は地方廳・縣廳及び市町村の吏員は縣の費用でやつておつたのですが、それをせめて全額國庫負担にする。しかし身分はどうしても官吏の身分にはできないということでございましたので、身分は地方吏員にするが、予算的措置は全額國庫負担にするという案ができたわけなのです。それで今回は法律で明らかに委任するという條項ができましたことは、行政組織法の關係からそういう條文を画いたしまして、國が予算をとつて、ただ法律技術上その調査を委任するのだということで入れたのでありますて、指定統計として國が行うものは全部國が計画いたしました。國が予算をとつて、ただ法律技術上その調査を委任するのだということにいたしました。そこでその点では今度は備田委員の御説の方に一步近づいたわけでございまして、國のもっぱら行う統計は、全額國庫負担でなければならぬといつておつたのが、全部できなくなりまして、國のための基本的な統計は、全部國にやらせなければならぬといつことになつたわけであります。それ

でありますからむしろ國の予算が議論され、非常に節約され、特に統計予算はますます削減されなければこれは別でござりますが、皆様方の御協賛を得まして、國の予算ささえ確保していただきますれば、首切りどころか、むしろ失業救済にしたいと考え思つてゐるくらいのことであります。

○德田委員 それならひとつ資料をもらいたいのですが、この改正前にとお費を拂つて、これを改正後はどうだけの東員を置いて、どれだけの金を拂つておるという資料をさつそく提出してもらいたい。

それからもう一つの問題は、地方ではまだ二千九百円ペース程度のものがあります。その後承知の通り二度と拂つておりますが、まだ六千三百円ペースにはなつておらぬ。こういう場合に統計の方は國の仕事であるから、國の水準に従つて六千三百円ペースを実際上くれておるのかどうか、また今後どうこれをくれるようにするのかどうか、予算的にこれを地方にわけるときにも、地方配付税の形で行くのか、それとも特別の方法で行くのか、その点をお聞きしたい。

○美濃部政府委員 今の御質問にお答えいたします。正確な数字は今覚えていませんが、縣關係の統計職員は約五千人、市町村の専任東員が一万二千人くらいだと思います。それで今德田委員の言われました通りに昨年度は待遇が比較的悪くて、大藏省と非常に交渉いたしましたけれども、六千三百円までに上げることができませんでした。それは地方費でもつて適当にまかなわれておりましたけれども、今年度の予

○徳田委員 大体質問も済みました
が、これに対し明確な資料を出して
いただきたい。定員法はまだ出ません
が、定員法によつてどうなるかといふ
ことも、あわせてやつてもらいたい。
そうしませんと、なか／＼安心ができ
ないので、こつちはこうまつたけれ
ども、定員法でこうきまつたのだから
ら、やはり切らなければいかぬといふ
ので、また青龍刀を振りますと、こ
れは非常に實際上は悪くなる。それで
すからこれも出していただきたい。
もう一つは、これは質問であります
が、この統計は御承知の通り機械的操
作をしない限りだめである。日本の統
計はいつもおくれまして積に立たぬの
です。これは何かといふと機械的操作
をしないからだ。機械的操作をすれば
どんく答えが出て來るのに、これを
手工業的な手でやる部分が多いので
す。この機械的操作をするかしないか
によつて、統計の内容がよくなるかな
らないかが決定的になる。それであり
ますからこの機械的設備をどういうふ
うにして、ことしほどうするか、今後
はどういうふうな見通しでやつて行く
かという点を御答弁を願いたい。
○美濃部政府委員 御要求の資料は、
本多國務大臣とも折衝いたしまして、
今の機械のお話でございますが、こ
れは御説の通り終戦後貧弱な状態にな
るべく早く提出いたします。

つておりましたが、今回イロア・ファンドのうち十五万ドル統計機械の輸入のわくがいただけまして、アメリカの最新式の最も発達した機械を今年度中に輸入できることになりましたから、その点において長足な進歩を見ることができます。

○德田委員 那では打ります。

○齋藤委員長 今本多國務大臣と連絡をとっておりますから、しばらくお待ち願います。

○齋藤委員長 その前にちょっとお詰りしたいことがあります。厚生省設置法案について厚生委員会から連合審査会をやりたいという希望がありますので、きょうの午後一時半から厚生委員会との連合審査会を開きたいと思いますが、別に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○齋藤委員長 それではさよに決定いたします。

○齋藤委員長 池田正之輔君。

○池田(正)委員 これは官房長官になるかどなたになるか、総理廳の中の出版用紙割当事務廳、この問題ですが、令の用紙割当の制度を見ますと、委員会があつて事務局は何の権限もなくて、委員会が自由にやつておる、そしてその責任は内閣においてこれを持つておる。この立て方、それからもう一つは用紙割当委員会の委員の選任方法、これは非常に私は不合理きわまるものだと思う。現在の法規を見ると何だかわけのわからぬことになつて、法規上ではわれへんでもえたいがわからない。非常にまわりくどくなつておる。結果的に何人かの委員があつ

て、その委員の半数は一年に一ぺんずつとりかえて行く。その半数をとりかえるときにはどうするかというと、実質的及び結果的には現在の委員長がこれを指名するような形になる。それですからいつまでたつても委員長といふものは一種のボス的なものになつてしまふ。その意に沿わないものは委員会に選任できないという結果になつておる。これは明瞭な事実です。これは私は非常に不合理な点が多いと思うのです。それで割当廳の成田長官にも実はここで質問して、自分もその不合理なことを認めるということをはつきり言わせておるのでですが、これはわれくも非常に不合理だと思うのです。そこでこれをすみやかに政府として改正する意思があるかどうか、これをお尋ねしたい。

てはたしてこれが國政に対して有利になるか、あるいは國政が實際実行せられないために非常に不利になるか。いろいろの点がありますので、これはどうしてもやはり公聽会をやりまして、関係している職員並びに一般の実業界、もしくは市民その他学識経験者からもこれを聞く必要があると思うのであります。公聽会をやりませんと、あとでこれを実行するときに、非常に故障が起ります。公聽会がすぐやることになつておりますのに、衆議院がこれをやらぬということになりますとどうもまかない。だからその点でひとつ委員長と委員諸君で協議の結果、なるべく早くやることにきめまして、日にちをきめてもらいたいと思います。

○齋藤委員長 今のことにつきましては、理事会において協議をして決したいと思います。内閣に関する法案については質疑を終了いたします。

有田君、本多國務大臣は今参議院の方に行つておられます、ほかに何か御質問はございませんか。

○有田(喜)委員 留保していただきます。

○齋藤委員長 それではこの会はこれにて散会いたしまして、午後連合会をいたします。

午前十一時四十八分散会